

野道

幸田露伴

青空文庫

りゆうおうていは いちれん
 流鶯啼破す 一簾の春。書斎に籠つても春は 分明
 に人の心の扉を排いて入込むほどになつた。

とびらひら はいりこ
 郵便脚夫にも燕や蝶に春の来ると同じく春は來たのである
 う。郵便という声も陽気に軽やかに、幾個かの郵便物を投込んで、
 そしてひらりと燕がえしに身を翻えして去つた。

おとずれ
 無事平和の春の日に友人の音信を受取るということは、感じ
 のよい事の一である。たとえば、その書簡の封を開くと、その中
 からは意外な悲しいことや煩わしいことが現われようとも、それ
 は第二段の事で、差当つては長閑な日に友人の手紙、それが心境
 に投げられた恵光で無いことは無い。

見るとその三四の郵便物の中の一一番上になつて有一封の文字
は、先輩の某氏の筆であることは明らかであつた。そして名宛
の左側の、親展とか侍曹とか至急とか書くべきところに、閑事と
いう二字が記されてあつた。閑事と表記してあるのは、急を要す
る用事でも何んでも無いから、忙がしくなかつたら披いて読め、
他に心の惹かれる事でもあつたら後廻しにしてよい、という注
意である。ところがその閑事としてあつたのが嬉しくて、他の郵
書よりはまず第一にそれを手にして開読した、さも大至急とでも
注記してあつたものを受取つたように。

書中のおもむきは、過日絮談の折にお話したごとく某々氏等
と瓢酒野蔬で春郊漫步の半日を樂もうと好晴の日に出掛
ら

ける、貴居はすでに都外故その節お尋ねしてご誘引する、ご同行あるならかの物二三枚をお忘れないように、呵々、というまでであつた。

おもしろい。自分はまだ知らないことだ。が、教えられていたから、妻に對つて、オイ、二三枚でよいが杉の赤身の屋根板は無いか、と尋ねた。そんなものはございません、と云つたが、少し考えてから、老婢を近処の知合の大工さんのところへ遣つて、巧く祈り出して來た。滝割の片木で、杉の佳い香が佳い色に含まれていた。なるほどなるほどと自分は感心して、小短冊位の大きさにそれを断つて、そして有合せの味噌をその杓子の背で五厘か七厘ほど、一分とはならぬ厚さに均して塗りつけた。妻と

婢とは黙だまつて笑つて見ていた。今度からは汝おまえ達たちにしてもらう、おぼえておけ、と云いながら、自分は味噌の方を火に向けて片木へぎを火鉢ひばちの上に翳かざした。なるほどなるほど、味噌は巧うまく板に馴染なじんでいるから剥落はくらくもせず、よい工合に少し焦こげて、人の※意さんもよおを催こうきさせる香氣こうきを発する。同じようなのが二枚出来たところで、味噌の方を腹合せにしてちよつと紙に包んで、それでもう事は了りょうした。その翌日になつた。照りはせぬけれども穩やかな花ぐもりの好い暖い日であつた。三先輩は打揃うちそろつて茅屋ぼうおくを訪とうてくれた。いずれも自分の親としてよい年輩の人々で、その中の一人は手製の東坡巾とうばきんといったようなものを冠かぶつて、鼠紬ねずみつむぎの道行振みちゆきぶりを被きているという打扮いでたちだから、誰が見ても漢詩の一つも作だれる人で

ある。他の二人も老人らしく似つこらし打扮だが、一人の濃い
 褐色の土耳古帽子に黒い絹の総糸が長く垂れているのはち
 ょつと人目を側立たせたし、また他の一人の鎧無しの平たい毛織
 帽子に、鼠甲斐絹のパツチで尻端折、薄いノメリの駒下駄穿き
 という姿も、妙な洒落からであつて、後輩の自分が枯草色の半
 毛織の猶服——その頃銃猶をしていたので——のポケツ
 トに肩から吊つた二合瓶を入れてゐるのだけが、何だか野卑の
 ようで一群に掛け離れ過ぎて見えた。

庭口から直に縁側の日当りに腰を卸して五分ばかりの茶談の
 後、自分を促して先輩等は立出でたのであつた。自分の村人は自
 分に遇うと、興がる眼をもつて一行を見て笑いながら挨拶した。

自分は何となく少しテレた。けれども先輩達は長閑氣に元気に澆はる。涙と笑い興じて、田舎道を市川の方へ行いた。

菜の花畠、麦の畠、そらまめの花、田境の榛の木を籠める遠霞、村の児の小鮎を逐廻している溝川、竹籬、薮椿の落ちちらいでいる、小禽のちらつく、何ということも

無い田舎路ではあるが、ある点を見出しては、いいネエ、と先輩がいう。なるほど指摘され見てると、呉春の小品でも見る位には思えるちよつとした美がある。小さな稻荷のよろけ鳥居が薮げやきのもじやもじやの傍に見えるのをほめる。ほめられて見ると、なるほどちよつとおもしろくその丹ぬりの色の古ぼけ加減が思われる。土橋から少し離れて馬頭観音が有り無しの陽炎の中に

立っている、里の子のわざくれだろう、蓮華草の小束がそこに
 抛り出されている。いいという。なるほど悪くはない。今はじま
 つたことでは無いが、自分は先輩のいかにも先輩だけあるのに感
 服させられて、ハイなるほどそうですネ、ハイなるほどそうです
 ネ、と云つていると、東坡巾の先生は 然として笑出して、君
 そんなに感服ばかりしていると、今に馬糞の道傍に盛上がりあ
 いるのまで春の 景色 だなぞと褒めさせられるよ、と戯れたの
 で一同哄然と 笑声を挙げた。

東坡巾先生は道行振の下から腰にしていた小さな瓢を取出した。
 一合少し位しか入らぬらしいが、いかにも上品な佳い瓢だつた。
 そして底の縁に小孔があつて、それに細い組紐を通してある白

い 小 玉 盂しょうぎょくはい を取出して自ら樂しげに 一 盂いつぱい を仰あお いだ。そこは
江戸川の西の土堤どへ上あがり端ばな のところであつた。堤の桜わづか二三
株しゆ ほど眼界に入つて いた。

土耳古帽トルコぼう は堤畔ていはん の草に腰を下して休んだ。二合余も入りそ
な瓢ひょう にスカリのかかつて いるのを傍に置き、袂たもと から白い巾きれい に包ん
だ 赤樂あからく の馬上杯ばじょうはい を取出し、一度拭ぬぐ つてから落ちついて 独
酌ねづみももひき した。鼠股ねずみもも 引ひき の先生は二ツ折にした手拭てぬぐい を草に布いて
その上へ腰を下して、銀の細籠ほそたが のかかつて いる杉の吸筒すいづつ の栓せん
をさし直して、張紙はりこ の髹ぬり 猪口ちよく の中は総金箔ひたはく になつて いるのに一
盃ついで、一口呑の なんだままなおそれを手にして 四方あたり を眺なが めて いる。
自分は人々に傲なら つて、堤腹あし に脚を出しながら、帰路かえり には捨てるつ

もりで持つて來た安い猪口に吾が酒を注いで呑んだ。

見ると東坡巾先生は瓢も玉盃も腰にして了つて、懷中ふところの紙入から彈機ぱねの無い西洋ナイフのような総真そうしん銘鑄ちゅうせい製の物を取出して、刃はを引出して真直まっすぐにして少し戻もどすと手丈夫てじょうぶな真銘鑄とうすの刀子になつた。それを手にして堤下どてしたを少しうろついていたが、何か掘つていると思うと、たちまちにして春の日に光る白い小さい球根を五つ六つ懷から出した半紙ふとこの上に載せて戻もどつて來た。ヤア、と云つて皆は挨拶した。

鼠股引氏は早速さつそくにその球たまを受取つて、懷紙かいしで土を拭つて、取出した小短冊形の杉板の焼味噌にそれを突掛つつかけて喫べて、余りの半盃はんぱうを嚥のんだ。土耳古帽氏も同じくそうした。東坡巾先生は味噌

は携えていなくつて、君がたんと持つて來たろうと思つていたといつて自分に出させた。果して自分が他に比すれば馬鹿に大きな板を二枚持つていたので、人々に 哄笑された。自分も一顆の球を取つて人々の為すがごとくにした。球は野蒜のびるであつた。焼味噌の塩味香氣しおみこうきと合したその辛味臭氣からみしゅうきは酒を下すにちよつとおもしろいおかしみがあつた。

真鎌刀は土耳古帽氏にわたされた。一同はまたぶらぶらと笑語しながら堤上や堤下を歩いた。ふと土耳古帽氏は堤下の田の畔へ立寄つて何か採つた。皆々はそれを受けたが、もつさりした小さな草だつた。東坡巾先生は叮嚀ていねいにその疎葉そようを捨て、中心部のわかいところを揀えらんで少し喫べた。自分はいきなり味噌をつけて喫べ

たが、微すこしく甘あまいが褒められないものだつた。何です、これは、と変な顔をして自分が問うと、鼠股引氏が、齎なづなき、ペンペン草も君はご存知ないのか工、と意地の悪い云い方をした。工、ペンペン草で一いつぱい盃ぱい飲のませたのですか、と自分が思わず呆あきれて不ふ興きょうとして言うと、いいサ、粥かゆじやあ一番いちばんいきな色いろを見せるという憎にくくもないものだから、と股引氏はいよいよ人ひとを茶ちゃにしている。土耳じゆ古帽氏は復ふたたび畠そばの傍そばから何か探とつて来て、自分の不興うめあわを埋合あわせるつもりでもあるように、それならこれはどうです、と差出してくれた。それを見ると東坡巾先生は悲しむように妙みように笑わらつたが、まず自ら手を出して喫べたから、自分も安心して味噌みそを着けて試みたが、歯切れの好いのみで、可べも不可べも無い。よく視みるとハコ

べのわかいのだつたので、ア、コリヤ助からない、雞じやあ有るまいし、と手に残したのを拋捨てると、一同がハハハと笑つた。

土耳古帽氏が真鎚刀を鼠股引氏に渡すと、氏は直にそれを予に遞与して、わたしはこれは要らない、と云いながら、見つけたものがあるのか、ちよつと歩きぬけて、百姓家の背戸の雑樹籬のところへ行つた。籬には蔓草が埒無く纏いついていて、

それに黄色い花がたくさん咲きかけていた。その花や苔をチヨイチヨイ摘取つて、ふところの紙の上に盛溢れるほど持つて來た。サア、味噌までもに及びません、と仲直り氣味にまず予に薦めてくれた。花は唇形で、少し佳い香がある。食べると甘い、忍冬花であつた。これに機嫌を直して、楽しく一杯酒を賞した。

氏はまた蒲公英少しと、蕗の晩れ出の芽とを採つてくれた。双方共に苦いが、蕗の芽は特に苦い。しかいすれもごく少許を味噌と共に味わえば、酒客好みのものであつた。

困つたのは自分が何か採ろうと思つても自分の眼に何も入らないつたことであつた。まさかオンバコやスギ菜を取つて食わせる訳にもゆかず、せめてスカンポンか茅花でも無いかと思つても見当らズ、茗荷ぐらいは有りそうなものと思つてもそれも無し、山椒でも有つたら木の芽だけでもよいがと、苦みながら四方を見廻しても何も無かつた。八重桜が時々見える。あの花に味噌を着けたら食えぬことは有るまい、最後はそれだ、と腹の中で定めながら、なお四辺を見て行くと、百姓家の小汚い孤屋の背戸に椎

の樹きまじりに栗くりだか何だか三四本生えてる樹こかげ蔭に、黄色い四弁のはくきの花の咲いてる、毛の生えた茎くきから、薄い軟わらかげな裏の白い、桑のような形に裂れこみの大きい葉の出でているものがあつた。何といふものか知らないが、菜の類たぐいの花を着けてるからその類のものだらうと、別に食べる気でも食べさせる気でも無かつたが、真鍮刀でその一茎を切つて手にして一行のところへ戻もどつて来ると、鼠股引は目敏めざくも、それは何です、と問うた。何だか知らないのであるがそう尋ねられると、自分が食べてさえ見せればよいような気になつて、答えもせずに口のほとりへ持つて行つた。途端に恐ろしい敏捷すばやさで東坡巾先生は突と出て自分の手からそれを打落として、やや慌あわてて氣味ぎみで、飛んでもない、そんなものを口にし

て成るものですか、と叱^{しつ}するがごとくに制止した。自分は呆^{あき}れて驚いた。

先生の言^{げん}によると、それはタムシ草と云つて、その葉や茎から出る汁^{しる}を塗^ぬれば疥癬^{ひぜん}の虫さえ死んでしまうという毒草だそうで、食べるどころのものでは無い危いものだとということであつて、自分も全く驚いてしまつた。こんな長閑^{のんき}気な仙人^{せんにん}じみた閑遊^{かんゆう}の間にも、危険は伏^{ふくざい}在^ししているものかと、今更ながら呆れざるを得なかつた。

ベンペソ草の返礼にあれを喫^たべさせられては、と土耳舌帽^{はじい}氏も恐れ入つた。人々は大笑いに笑い、自分も笑つたが、自分の慙入^{はいり}つた感情は、洒々^{しゃしゃ}落々^{らくらく}たる人々の間の事とて、やがて水

と流れされ風と払われて何の痕も留めなくなつた。

その日はなお種々のものを喫したが、今詳しく思出すことは出来ない。その後のある日にもまた自分が有毒のものを採つて叱られたことを記憶しているが、三十余年前のかの晩春の一
日は霞の奥のかすみの花のように楽しい面白かつた情景として、春ごとの頭に浮んで来る。

（昭和三年五月）

青空文庫情報

底本：「ちくま日本文学全集 幸田露伴」筑摩書房

1992（平成4）年3月20日第1刷発行

底本の親本：「現代日本文学全集4」筑摩書房

入力：林 幸雄

校正：門田裕志

2002年12月5日作成

2010年2月4日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

野道

幸田露伴

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>